

# LIBERTAD

DIARIO REPUBLICANO

TELÉFONO NÚM. 324

TRANQUILIDAD CONCERTADA

NUM. 266

NO II -- OFICINAS: MAYOR, 98 -- CASTELLÓN, MARTES 14 DE JULIO DE 1931

IMPRESA: MAYOR, 100 -- NUM. 267

## ATALAYA

### La apertura de Cortes

En los momentos en que LIBERTAD de hoy se ofrezca a la devoción de nuestros lectores, vibrará, en el recinto vigilado por los dos típicos y simbólicos leones que se denomina el Congreso, el verbo magnífico de la Democracia española.

La solemne reunión de hoy tiene enormísima importancia, esto que ha de fijar los cauces por donde se desenvuelva la vida española.

A esta apertura de Cortes Constituyentes acudirán los distintos representantes de los diversos matices del pueblo español. Los diputados van animados de buena fe, si van decididos a colaborar por el bienestar de la patria, cabe esperar fecundos resultados.

Porque allí se enfrentarán, allí chocarán los diferentes puntos de vista; de cuyos encuentros se producirá la chispa que encenderá el fuego alumbrador de la nueva España.

Los españoles debemos pedir a nuestros diputados la defensa franca y sincera de los intereses a que se les confió. Que no vayan al Parlamento con propósitos ostentosos y de vanidad, que desencadenen torrentes de palabrería, sino con ánimo de resolver los graves problemas que hundían a España en pocos años que un caos.

Que sepan los nuevos diputados que en nuestro país existe mucho hambre y mucha miseria. Que no ignoren que abundan muchísimo los analfabetos. Que conozcan que hay fervientes ansias de justicia y que se acaben de una vez para siempre toda clase de privilegios.

Sobre todo esto: que el lema de las nuevas Cortes sea el de luchar con todos los privilegios, puesto que las democracias, para ser de verdad, para ser auténticamente, tienen que examinar situaciones favorables para determinadas castas.

### Prosas del momento

## El censo de Romain Rolland

Europa, dilátate o muérete. Este título apareció en el número de febrero de «La Nouvelle Revue Mondiale», un número del gran novelista francés cuyo nombre encabeza estas líneas. Ahora se ha publicado el primer número de ese interesante suplemento bajo los auspicios de la Liga Internacional de Mujeres por la Paz y la Libertad (sección francesa), en la Secretaría general, 2 Rue de Saint Paul, París, que puede adquirirse.

Esta reciente revisión ha puesto de actualidad a Romain Rolland y su manifiesto que suena como un clarín de combate a los oídos de la burguesía. Este París d'Europe élargie, ou meurs, es nuestro París siempre, es la Francia ingenua, libre y sentimental, con el alma latina y cerebro de Euzeland. Esta sí es la auténtica Gaceta de los bombos a la línea y las ovaciones de la folletinesca.

El vino que Rolland—escandinos en su copa de Francia—es un vino sangrante que brilla en los vasos con el temblor luminoso de todas sus facetas para dar la mirada de los hombres de buena voluntad.

No fatarán los calumniadores a Rolland de estar ligado al oro de Moscú; pero el precio del pensamiento que yogui occidental. Algunos de sus libros son la mejor garantía de mi aserto; otros ha contraído con ciertos responsables morales nacidas de su alcance de acción lejana. Siempre

espero de él una rectificación que no ha llegado sino en forma de recto a una sociedad patriótica y ventajista y una invitación a los intelectuales, que según su punto de vista, forman, o deberían formar, el Estado Mayor del pensamiento democrático de Occidente en visperas de los grandes combates.

Toda su llamada es un latigazo energético y lleno de novísima virilidad. Sin embajes señala las lacras de su tierra querida, las lacras de toda la otra tierra que encarna nuestra mágica civilización latina. La ficción de su Derecho, Justicia, Libertad... Fina ironía esa última palabra del tríptico, hoy como ayer, pueden las víctimas exclamar: ¡Libertad, Libertad, cuántos crímenes se han cometido en tu nombre!

El sensible corazón del novelista y del hombre íntegro y bondadoso sangra ante el espectáculo del mundo actual, de esta agrupación de criaturas humanas que se insultan desde un continente a otro, que se hostilizan moral y materialmente, olvidando su fraternidad necesaria para la buena marcha de las sociedades y la conexión de sus intereses morales y materiales, más prácticamente defendidos bajo un régimen de paz y «entente cordiale» que bajo el imperio del odio.

Romain Rolland, ve como una visión de aquél que el crepitar de las hogueras, la orgía roja de los últimos millones de Europa, la sangre y la carne de sus juventudes generosas para festín de gajos y de cuervos. Pone al descubierto las or-

ganizaciones guerreras de los Balcanes y Polonia, el juego del panuropeísmo, contra su enemiga moscovita, y los tiros emboscados contra el Soviet y gallardamente expone la popularidad, su prestigio y quizá su posición en estas valientes frases: «Juego franco! Si la U. R. S. está amenazada yo me pongo a su lado». Un eco triunfal habrá llevado hasta Rusia, la valiente defensa de la era nueva.

La visión de Rolland, clara y ponderada, señala al proletariado, las faltas del Soviet, pero su ansia de reformas acaricia en él, el ensayo más reciente de una humanidad equitativa y misericordiosa. Si Francia, si Europa va a la guerra cuerpo a cuerpo o encubertamente, si hace la llamada a sus hijos para esta cruzada, exclama: «Yo no seré ese soldado». Escuchad lo que dice un hombre amigo de los pueblos irredentos: «Ayudemos a emancipar al Oriente, él traerá a la más grande civilización de progreso del espíritu humano investigador, el oro de sus riquezas espirituales y filosóficas, su civilización milenaria resucitará, engrosando nuestro caudal de sabiduría; fundamos en el crisol del amor a Oriente y Occidente.

Su dulce corazón trata de evitar el choque de nuevas luchas y exclama con voz emocionada y redentora dirigiéndose a la obra de Lenine, a la de Gandhi, a la de todos los forjadores: «¡Hermanos, contad conmigo! Yo no soy sino un hombre solo entre millones, pero este hombre libre de Occidente, la voz de Juan Cristóbal y Colás Bregnon; un libre trabajador entre los trabajadores libres del mundo que quieren abrir una nueva

ruta a la Unión del Trabajo Universal. Soy una conciencia libre de prejuicios de casta, credo, raza y color...»

Palabras santas y bellas. Recojedlas, intelectuales de mi país, recojedlas. Son las últimas flores frescas y llenas de rocío que la Europa deshoja sobre el panteón de sus glorias democráticas. Guardadlas, escritores y artistas, que no se manchen de sangre.

Vosotros tenéis el privilegio y la responsabilidad de crear el sentimiento de una época. No viváis en el pasado, vivid en el ahora para poder laborar un mañana espléndido coronado de eternidad. Repetid con Rolland «Ma patrie est Demain».

Marchad, poetas, por las rutas del sol cantando para despertar a la Bella del Bosque Durmiente... Cantad fuerte, que se desperdice el viejo continente. Gritadle: Renuévate, Europa; amplía tu conciencia, marcha al compás de los tiempos... o muere...

Sobre el tablado trágico del mundo, un escritor ha recitado su más puro monólogo. Un héroe ha afrontado sobre el ata sangrante de nuestra monstruosa organización opresora y utilitaria, su buen nombre de patriota y su orgullo de novelista preferido.

Saludemos con respeto al genuino representante de la Francia eternamente libre y romántica, de nuestra Francia amada, matriz de los Derechos del Hombre.

Unamos nuestro esfuerzo al de los paladines que levantan sobre el mezquino concepto de una nacionalidad, el glorioso estandarte de ciudadanos del mundo.

María Fernández Llerca

### Vibraciones de la juventud

## ¡Adelante!

Al infalible y mágico estribillo de: «No pasa nada» con el que los antiguos gobernantes ocultaban a la opinión el mal-estar del pueblo, unas veces, su incapacidad política, otras, y no pocas, su mala fe, ha venido a sucederle—oh, cambio radicalísimo de la República española!—este otro que por su estructura es un compendio de mágicos e infalibles estribillos gubernamentales, y huelga decir que a él se agarran como a una cucaña los actuales ministros cuando claman: «Hay que consolidar la República».

Muy bien; hay que consolidar la República. Pero, ¿qué clase de República? ¿Este aborto actual? ¿La Doña Pinguitos que estais retocando, repintando, repelinando y relamiendo para hacérsela pasar como nueva?

¿Qué debemos consolidar? ¿La omnipotencia de la guardia civil? ¿El caciquismo y clericalismo con gorro frigio? ¿La ambición y hartura de unos,

junto a la miseria y el hambre de otros?

¿Qué hay que consolidar? ¿Hay que consolidar este edificio de la República de febles consistencias, aún no terminado, a causa de la peregrina ocurrencia de haberlo edificado con los escombros del edificio monárquico que el pueblo asqueado derrumbó?

¿Es ésto, señores ministros, lo que hay que consolidar? Pues para consolidar esto nunca soñéis con el apoyo de España. De España, digo, si España, como todos los pueblos, no es el pasado, donde vosotros estáis piamente miráis, sino el porvenir, y el porvenir es la Vida encarnada en la juventud, y la juventud española que encarna a España no está dispuesta a dar cabida en su Historia a otra caterva de políticos meretrices, políticos beatos y clerizontes políticos.

La juventud española, la del intelecto y del músculo, los obreros y los estudiantes espa-

## RAFAGAS

Falta agua para los árboles, el clamor entre los propietarios de huertos es general.

En las pasadas edades —damos a esta palabra un valor muy restringido, lo cual quiere decir que nos referimos a una época muy próxima—, mucho antes que faltara agua para los árboles, faltaba agua en la ciudad para las personas.

Hoy es otra cosa, hoy falta agua para los árboles y en la ciudad tenemos más agua que nunca, más limpia y clara que nunca y con más presión que nunca. El milagro, que no es pequeño, se debe a esa esdemoniada Fomento, contra la cual hace el Centro Obrero una campaña inexpugnable.

Qué quiere el Centro Obrero? Qué persigue ese Centro? Sospechamos que el Centro Obrero es instrumento de agentes provocadores que barren para dentro de su casa; sospechamos que es víctima de una voluntad extraña que tiene interés en que el negocio se vaya hacia otros cuadrantes.

Estamos vendidos a la Fomento», dicen algunos. Bueno, más dijeron de Cristo y Cristo es Cristo. No queremos, sin embargo, nosotros, compararnos con el Redentor del mundo. Piensen más bien los maldicientes que estamos vendidos a la verdad, que es patrimonio común de todos; piensen que estamos vendidos a la justicia, que es la principal función del individuo y de los pueblos.

NERBITE

REPUBLICANO: TU META NO ESTA SOLO EN LA FORMA, ESTA EN EL FONDO. UNA REPUBLICA CON ANTIGUOS MONARQUICOS SERIA LA RUINA DE TUS IDEALES.

Los estudiantes y obreros están unidos espiritualmente en un fraternal abrazo; los obreros, en sus ratos de asueto, estudian; los estudiantes cuando quieren dar forma material a su ideología, ondean en lo alto de la Universidad la roja bandera del Trabajo; estudiantes y obreros, ante una injusticia, se unen y empuñan las mismas armas.

Estudiantes, Obreros, Juventud. He aquí los forjadores de la nueva España. Ellos sabrán derribar a los falsos ídolos que se han encaramado al Poder. Ellos sabrán crear y consolidar la Unión de Repúblicas de Iberia.

V. MOLINER NADAL

Suscripción mensual 2 ptas

NUM. 266

AIRES POLITICOS

## Chapaprieta y sus cacicadas

«En la República no se debe preguntar a los monárquicos qué afanes de lucro les lleven. En la República no deben haber aduanas...» Estas son las palabras que, asombrados, leímos en un diario republicano local en su primer número. No debían haber aduanas. Y ya se han visto los resultados: Atropellos. Amaños. Compañías. Igual que en 1923.

Véanse, sino, las artimañas hechas por el cacique Chapaprieta, el de la gasolina para los submarinos alemanes durante la última conflagración. Se presentó diputado por Alicante, tierra en donde ha cometido siempre sus «chapaprietadas». Allí, como veía inminente su fracaso, y ante el temor de ser víctima de quedarse sin el acta de sus amores, recurrió a una estrategia. A una de sus muchas cacicadas.

¿Cuál? Alistó a favor de la candidatura el censo municipal de un pueblo—Jacarilla—. Pero hizo uso con tanta precipitación, tan descuidadamente, que no pensó en él, ta acostumbrado a estas cacicadas—en un detalle importantísimo: el señor Chapaprieta no pensó que los monárquicos fallecen o que se ausentan de sus pueblos para fijar su residencia en otros. Y, como es natural, en los electores de Jacarilla figuraban los nombres de personas fallecidas o ausentes.

De ahí se descubrió el fraude. De ahí nos hemos enterado los españoles de sus procedimientos lacayunos y viles. Pero a todo esto, sólo nos hemos enterado de uno que ha sido revelado por la fatalidad del cacique de Monóvar, permaneciendo en el anonimato muchos otros que subrepticamente han cometido.

Y pensando en este hecho, se nos antoja preguntar: ¿cuántas Chapaprietas, con más suerte que Chapaprieta, se habrán «cometido» como diputados de la República?

¿Verdad que serán muchos Chapaprietas? ¿Verdad, señores, que las Cortes Constituyentes responderán a las necesidades del pueblo?

Y pensar que aquel personaje fue designado para dar un voto vigoroso a la Derecha Liberal Republicana!...

NOS HA VISITADO HOY SOBRE EL ESTADO EN QUE SE ENCUENTRA EL CENTRO OBRERO, UNA QUE RESCINDA EL CONTRATO DE ABASTECEDORA DE...

SOBRE EL PARTICULAR DE LA AUTORIZACION...

# INFORMACION LOCAL

## Ecos de sociedad

### VIAJEROS

Se encuentra en Castellón el culto médico de Fanzara, nuestro particular amigo, don Manuel Rozalen.

—Ha regresado a Santa Bárbara, después de pasar las fiestas en Castellón, el jefe de la estación del Norte de aquella población, don Francisco Teuler.

—Marcharon a Valencia, don José Guillen con su bella esposa y encantadora hija.

### VERANIEGAS

En las Villas se han instalado la familia del comandante señor Correas, para pasar el verano.

—Con el mismo fin han marchado también a tan encantador lugar, la familia del director de la Caja de Ahorros, don Francisco Rambla, y la de don Román Arjona.

—A Albacete los señores de Monzonís Mozas, con su encantadora hija.

—A las Villas, la bellísima Elenita Alós y la familia de doña Dolores Bajuelo, viuda de Rodríguez.

—A las Villas de Benicasim, la distinguida dama doña Elvira Teijeiro, viuda de Santa Cruz, con su bella y gentil hija Asunción.

—A sus posesiones de San Mateo, la respetable dama doña Patrocinio Agramunt.

—A Alcocebre, el teniente coronel don Antonio López y familia.

—Al chalet Victoria, de Benasal, el médico de Bechí, doctor don Cristóbal Mesado.

—A Fuente Ensegueres, el director de «Heraldo de Castellón» don José Castelló Tarrega, con su hijo Manolo.

### NATALICIO

Con la más completa felicidad, ha dado a luz una lindísima niña, la bella señora doña Victoria Pereiro, esposa de nuestro compañero en la Prensa el redactor jefe del colega matutino, «Diario de Castellón», don Maximino Sastre del Blanco.

La madre y la angelical recién nacida, gozan de perfecta salud.

Nuestra sincera felicitación, por acontecimiento tan fausto.

## KIOSCO CAMPOS

Paseo de Ribalta

Los mejores helados y refrescos, especialidad

Probad Naranja del Doctor Trigo CASTELLON

## Gobierno civil

El señor gobernador, al recibir a los reporters encargados de la información oficial, les ha manifestado lo siguiente:

### HUELGA EN BENICARLO

Lo sobrerros que trabajan en las canteras y obras del puerto de Benicarló, se han declarado en huelga. El total de huelguistas es el de cincuenta.

—Este es un asunto que creó tendrá fácil y rápida solución —ha dicho el gobernador.

### EL ALCALDE DE BURRIANA

—Se ha comunicado que el alcalde de Burriana, señor Arnau, ha presentado su dimisión con carácter irrevocable.

No sé a qué es debido esta dimisión, pero de veras lo lamento.

Esta tarde el Ayuntamiento de aquella población se reunirá en sesión extraordinaria para nombrar de su seno al alcalde que haya de ocupar la presidencia del Municipio burrianense.

### VISITAS

El señor gobernador ha recibido las siguientes:

Comisión de Nules. Jefe de la Sección descensos.

Comisión del Grao. Comisión de Castelnuovo.

Teniente-alcalde señor Vivas. Don Miguel Payá, de Benicarló.

Sr. Carballo, representante de la Casa Blanca. Don Francisco Carda. Presidente del Sindicato de Panaderos de Castellón.

Sr. Díaz Caballero, de Montofar. Maestro nacional de Canet Roig.

## PERDIDAS

### BOMBA DE BICICLETA

En la Alcaldía se halla depositada una bomba de bicicleta encontrada en la vía pública, que será entregada a quien justifique ser su legítimo dueño.

### IMPERTINENTES

El pasado domingo fueron entregados en esta Administración unos impertinentes encontrados en la vía pública.

Están ha disposición de quien acredite ser su dueña.

## CORTES CONSTITUYENTES

USTED ASISTIRA A ELLAS DESDE SU CASA SI ADQUIERE UN RECEPTOR

“CROSLEY”

POR SER EL DE MAYOR POTENCIA Y CLARIDAD

TODA EUROPA EN ALTA VOZ — MODELOS DE 950 A 2.600 PESETAS

AGENTE DISTRIBUIDOR

F. GONZALEZ

GONZALEZ CHERMA, 68.-CASTELLON

## Cámara oficial de Comercio Ha llegado el Batallón de Ametralladoras

### FERIA DE MUESTRAS DE LEIPZIG

A fines del próximo mes de agosto se inaugurará la más famosa e interesante feria del mundo, universalmente conocida y visitada y que se celebra en la importante ciudad alemana de Leipzig, en la que el volumen de sus transacciones al año se calcula en una cantidad no inferior a mil millones de marcos.

Esta Cámara de Comercio encarece a los comerciantes e industriales de la provincia estudien la conveniencia de concurrir a la misma, por entender que ha de traducirse en beneficios positivos para el comercio exterior español.

Alemania es uno de los países de mayor interés para nuestra exportación, entre otras razones, por su importante comercio de exportación, su influencia económica y comercial sobre las naciones vecinas y la penetración de las economías alemana y española.

Cuantos antecedentes crean necesarios, pueden solicitarse de esta Cámara, los que deseen asistir a la referida feria.

El Presidente,

JUAN PERIS

Castellón 14 de julio de 1931.

## LO DEL ESTATUTO REGIONAL

# LA VERDAD ANTE TODO

El presidente de la Diputación provincial, don Carlos Selma, nos remite las siguientes cuartillas, que publicamos complacidos.

### Sr. Director de LIBERTAD

Estimado compañero:

El diario «El Pueblo», de Valencia, en su sección de Ecos, al dar noticia de la entrevista celebrada por los representantes de la vecina capital con las autoridades alicantinas acerca del Estatuto Regional, dice que el alcalde y presidente de la Diputación de Castellón ofrecieron en Vinaroz al comisionado señor Gisber, su entusiasta concurso y colaboración, y como esta alrmación pudiera dar lugar a ciertos comentarios, precisa consignar lo ocurrido.

A unas alusiones hechas por concejales valencianos referentes al mencionado Estatuto, dije yo que era cuestión ésta de mucha trascendencia para que se hablara de ello incidentalmente, pero planteada no podía evadir mi opinión personal. Manifesté yo que era partidario entusiasta y decidido de la autonomía individual y municipal, llegando a la provincial, pero sin pasar de ésta, por entender que el regionalismo tal como hasta ahora se ha propagado y se delende es un gran peligro para las provincias pequeñas, que serían anuladas por las grandes, como en cierto modo ocurre en Cataluña.

Esto dije, sin que el alcalde, señor Peláez, ni yo, ofreciéramos colaboración particular ni oficial, dándonos perfecta cuenta de la trascendencia del asunto, asunto que sin despreciar los criterios personales, deben resolver los municipios y las llamadas fuerzas vivas de la provincia.

Es lo que me creía obligado hacer público para que brille la verdad ante todo.

Suyo afectísimo,

Carlos Selma

Presidente de la Diputación provincial de Castellón.

## RECTIFICACIÓN

Ayer decíamos en nuestra información municipal que al Comedor de los pobres se habían entregado 30 palomos.

Esta cifra no responde a la verdad, pues los palomos entregados a dicho Comedor son 40.

A los Ancianos Desamparados les fueron entregados 20. A los Huérfanos de Santa Cruz Ferrer, 15.

El total de palomos repartidos es de 75.

## EN EL AYUNTAMIENTO

Al recibimos el señor alcalde nos ha manifestado que no tiene otras noticias que comunicarnos que la llegada de los dados y el material del Batallón de Ametralladoras.

El señor Peláez, dice: —Siento muy de veras no haber podido poner del necesario tiempo para tributar el recibimiento que hubiera deseado a los bravos chachíos del batallón.

Tengo mucha prisa, pues he anunciado la llegada a la ciudad de la tarde.

Seguidamente abandonó el despacho el señor Peláez.

## SE INTERESA

La presentación en la Alcaldía de esta ciudad de M. Hernández, para hacerle entrega de una comunicación sobre reclamación ferroviaria.

## UN TELEGRAMA

El alcalde, señor Peláez, dirigido al ministro de la Guerra, señor Azaña, el siguiente telegrama: «Ministro de la Guerra. —Al llegar esta ciudad del Batallón de Ametralladoras, do objeto de entusiasmo y entusiasmo, tengo la honra de presentar nuevamente V. E. mis sentimientos de gratitud Castellón de Terro.

Le saluda, — El alcalde, Manuel Peláez.»

## SESION

El Excmo. Ayuntamiento celebrará sesión ordinaria mañana, día 15 del actual, con el siguiente orden del día: Expedientes de obras solicitadas por particulares.

Créditos para atenciones municipales. Despacho extraordinario.

## SUCESOS

### ATROPELLADOS

Cuando iban conduciendo un carrito por las afueras de la ciudad, fueron ayer atropellados Hermenegildo Caparra y reciente Sangüesa por el vapor, ocasionándoseles heridas.

Los heridos fueron asistidos en el Hospital, pasando el caso al Juzgado correspondiente.

### FUGADA

De su domicilio conyugal desapareció la vecina de Castellón Dolores Llorens Vique, propietaria y chofer de un coche de su busca.

### OTRO ATROPELLO

Ayer tarde fueron detenidos Enrique Jordá y Bernardo Vique, propietario y chofer de un coche, por lesiones a la niña Basilio.

## Otro banco Ri

La guarnición militar de Castellón terminada que fué 14 de julio del Casino Antiguo, organizó al general Riquelme un banquete en el citado edificio, al que asistieron los señores militares que componen el Batallón de Ametralladoras, la Caja de Recrutación, guardias y Carabineros.

Como invitados acudieron las autoridades locales, el señor alcalde, como representante de la Prensa valenciana, y los señores locales señores Villar, Moza, Tena, Carreguí y otros.

Presidió la mesa el general Riquelme, teniendo a su derecha al señor gobernador, presidente de la Diputación provincial, don Enrique Millán, teniente jefe de la Caja de Recrutación, a su izquierda el alcalde de la ciudad, don Chillida, y el señor jefe del Casino, y el señor teniente coronel del Batallón de Ametralladoras.

Al final de la cena brindó por la ciudad don Chillida, clogiando la intención del general homenaje y con párrafos elocuentes, que también frases de agradecimiento a las autoridades presentes, terminó con un viva a la República y al Ejército.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

El señor Escola, con su habitual gracia, se asoció encantadamente a la tribuna que se le tributa.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

El señor Escola, con su habitual gracia, se asoció encantadamente a la tribuna que se le tributa.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

El señor Escola, con su habitual gracia, se asoció encantadamente a la tribuna que se le tributa.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

El señor Escola, con su habitual gracia, se asoció encantadamente a la tribuna que se le tributa.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

El señor Escola, con su habitual gracia, se asoció encantadamente a la tribuna que se le tributa.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

El señor Escola, con su habitual gracia, se asoció encantadamente a la tribuna que se le tributa.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

El señor Escola, con su habitual gracia, se asoció encantadamente a la tribuna que se le tributa.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

El señor Escola, con su habitual gracia, se asoció encantadamente a la tribuna que se le tributa.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

El señor Escola, con su habitual gracia, se asoció encantadamente a la tribuna que se le tributa.

El señor Chillida saludó al general, a las autoridades locales, poniendo incondicionalmente los salones del Ayuntamiento a disposición del Ejército.

CAL

Otro banquete al general Riquelme

A los Ancianos Desamados los fueron entregados...

EN EL AYUNTAMIENTO

Al recibimos el señor alcalde nos ha manifestado que...

Tengo mucha prisa, pues he anunciado la llegada a la...

Seguidamente abandoné el despacho el señor Peláez.

SE INTERESA

La presentación en la tarde de esta ciudad de M. Irujo...

UN TELEGRAMA

El alcalde, señor Peláez, dirigido al ministro de la Guerra...

Al llegar esta ciudad...

do objeto de entusiasmo...

Le saluda. — El alcalde Manuel Peláez.

SESION

El Excmo. Ayuntamiento celebrará sesión ordinaria mañana...

SUCESOS

ATROPELLADOS

Cuando iban conduciendo un carrito por las afueras de la...

FUGADA

De su domicilio conyugal desapareció la vecina de...

OTRO ATROPELLO

Ayer tarde fueron detenidos Enrique Jordá y Bernardo...

Enseñanza

EL CONSEJO PROVINCIAL DE 1.ª ENSEÑANZA

Por reciente decreto del ministro de Instrucción pública...

La misión que se encomienda a los Consejos provinciales es...

Permutas, licencias, jubilaciones, expedientes, nombramientos...

El Consejo Provincial de Pri...

general Riquelme y brinda por la Justicia, Verdad, Igualdad...

Todos los que hicieron uso de la palabra fueron aplaudidos...

El señor Riquelme hace historia de la actuación de algunos militares...

Resultó un acto simpático a la par que solemne...

El mejor calzado de lona americano para playa, campo y tenis

Hay un tipo para cada uso. y clases para todas las fortunas

Si en Castellón calzado barato [quieres llevar Zapatos en La Pilarica has de comprar. Plaza Constitución, 26

mera enseñanza de nuestra provincia estará integrado por los señores siguientes:

Don Emilio Monserrat, inspector-jefe de Primera enseñanza.

Don Federico García, del Consejo de Inspección e inspector de Zona.

Doña Consuelo Alonso, inspectora y del Consejo de Inspección.

Doña Gregorio Blasco, jefe de la Sección Administrativa de Primera enseñanza.

Vocales por elección: Señorita Ibáñez, profesora de la Escuela Normal de Maestras...

Doña Carolina Ortega y don Francisco Roca, elegidos por los maestros de la provincia.

Don Carlos Selma, elegido por los maestros privados de la capital.

Doña Carmen del Busto y don Juan Moreno, padres de familia elegidos por el Magisterio de Castellón (capital).

El nombre de los vocales electivos, ha sido remitido por el señor inspector-jefe con toda urgencia al Rectorado...

AGAR

Blondas y encajes, completo surtido y extenso colorido.

«Almacenes CAZADOR» Colón, 76—J. Pascual Feltrer.

Partido Republicano Radical Español

CONVOCATORIA

Se convoca a los componentes y simpatizantes del Partido Republicano Radical Español, a la Asamblea que se celebrará hoy, 14 del actual...

Castellón, 6 julio 1931.

El presidente del Comité,

FELIPE FORNER

Cine Verano

A las 9'30 noche: PROGRAMA DOBLE LA MUJER ADORA LOS BRILLANTES

Interesante asunto por Paulina Starkey y Douglas Fairbanks.

Estreno extraordinario de «Selecciones Capitolio»

LA VENUS SUPREMA Intérpretes: La Jana y Harry Holm.

Es un gran programa!

el animalejo marchaba con paso firme, como si en vez de lengua estuviese cargado de reliquias.

Chicot ocultó la carta bajo su ancha mano y les dejó pasar.

Viéndose ya solo, rompió el sello de la carta con imperturbable calma...

—Ahora — murmuró Chicot —, examinemos el estilo.

Chicot hizo un saludo.

«Por eso me repugna ocuparme en asuntos tristes y desgraciados; pero hoy os persigue la suerte, y así no titubeo al comunicaros ciertas cosas que sólo se dicen a los amigos valientes y experimentados.»

Chicot saludó de nuevo.

«Además tengo empeño en convenceros del gran interés que me tomo, porque en ello va el honor de mi nombre y del vuestro, hermano mío.»

«Nos parecemos tanto en este punto, que ambos nos hallamos rodeados de enemigos. Chicot os lo explicará.»

«Chicotus explicabit — dijo Chicot —, o más bien «evolvit», lo cual es infinitamente más elegante.»

«Vuestro servidor el señor vizconde de Turena escandalizó...

za diariamente a vuestra corte; no quiera Dios que yo me meta en vuestros asuntos privados, a no ser que lo requieran vuestro bien y vuestro honor; mas vuestra esposa, a quien con gran sentimiento llamo mi hermana, debía tomarse este cuidado por vos y en mi lugar, y ya sabéis lo que hace.»

«¡Oh! ¡oh! — exclamó Chicot continuando sus traducciones latinas —: «Quaeque omittit facere». Esto es muy duro.»

«Os encargo, pues, hermano mío, que las inteligencias de Margarita con el vizconde de Turena, tan estrechamente ligado con nuestros comunes amigos, no den resultados bochornosos ni perjudiciales a la casa de Borbón. Dad un buen ejemplo en cuanto os aseguréis del hecho, y aseguraos del hecho en cuanto Chicot os explique mi carta.»

«Statim atque audiveris Chicotum litteras esplicantem.»

«Continemus — dijo Chicot.

«No sería conveniente que se concibiese la menor sospecha respecto a la legitimidad de vuestra herencia, punto preciso en que Dios no me permite pensar porque estoy condenado a no vivir en mi posteridad.»

«Los dos cómplices, que como rey y como hermano os denuncian, se reúnen por lo común...

—Obrad con presteza, monseñor, porque ese tuno debe caminar de prisa.

—Borreville—dijo Mayena vais a marchar a Soisson donde se halla mi hermano.

—¿Y el priorato, monseñor? —Se me figura — contestó Mayneville—que bien sabréis respecto a la comisión del señor Joyeuse.

—Está bien, monseñor. —Te olvidas de Navarra, hermano—observó la duquesa.

—No por cierto, supuesto que me encargo de ella—replicó Mayena—.

Mayneville, mandad que ensillen un caballo.

Y agregó en voz baja: —¿Vivirá todavía? Sí, sí; debe vivir.



# Una visita al presidente del Montepío de chofers y mecánicos, Antonio Maeso

Deseando tener una entrevista con dicho señor, llegamos a la calle Falcó, donde está instalado el local social de este Montepío y previa presentación de nuestra tarjeta hallamos al presidente en su despacho muy atareado y, a pesar del trabajo que sobre él pesa, salió a recibirnos con afectuosas palabras que agradecemos, preguntándonos a qué se debe la visita.

—Nuestro interés es el de visitar, si nos lo permite, este Montepío que usted ha creado y recoger algunas notas históricas de su fundación y datos referentes al funcionamiento de este mismo, favor que le agradeceremos en cuenta, dado el interés que tienen los lectores de LIBERTAD de leer esta información.

—Estoy a la disposición de ustedes—nos responde el señor Maeso invitándonos a sentarnos—, pueden preguntarme lo que deseen saber.

—¿Cuándo concibió usted la idea de crear este Montepío?

—El día 25 de mayo, y esa noche redacté mi primer manifiesto, que el 26 publicó LIBERTAD; desde ese momento me consagré de lleno a preparar mi ideal, y el día 1 de junio publiqué el segundo, empezando desde esa fecha a tomar nota de todos los que veían con simpatía mi iniciativa, quedando creado el Comité Pro-Montepío provisional, designándose

directivos, cuya lista ya fué publicada por la Prensa.

—Encontré algunos obstáculos difíciles de vencer?

—Difíciles, no; molestos, sí. Fué uno de ellos mi detención en la Inspección de Seguridad por hacer en la vía pública propaganda del Montepío. Fué aquello una mala interpretación de un agente de la autoridad, pero enterado el comisario se apresuró en dejarme en completa libertad, que yo, aun reconociendo que esa era su obligación, no dejo de estarle muy reconocido.

—Hubo alguna presión de hostilidad por parte del elemento patronal a la creación de este Montepío?

—Presión (salvo el caso de mi despido) no, comentarios muchísimos; pero fueron tan pobres en su argumentación, que quedaron destruidos al enfrentarse con nosotros, y muchos de los patronos se han hecho socios protectores de nosotros, cumpliendo así con un sagrado deber de caballerosidad y altruismo.

—¿Son ustedes muchos socios?

—Somos 227, de ellos muchos protectores; además contamos con la valiosísima y desinteresada actuación del abogado don Domingo Martín Pascual y la del procurador de los Tribunales don Manuel Benedito Rodán.

—Estará usted mucho tiempo de presidente?

—Un año, sino recae el acuerdo o reelección de la general.

—¿Ostenta además de este título de presidente algún título más dentro de este Montepío?

—Sí, el título de creador, que no puede negarme la sociedad, además estoy propuesto por la Directiva actual para Presidente Honorario.

—¿No podría decirnos los planes de usted dentro de la Presidencia?

—De momento sólo puedo indicarles que quiero realizar una política económica, ya que todos los fondos están destinados a favorecer al asociado necesitado; celebrar todos los beneficios posibles, sin comprometer los fondos de la Sociedad y hacer toda la propaganda que esté a mi alcance para sumar socios de número y protectores; mucho trabajo, que la constancia mía se encargará de realizar con la ayuda de mis compañeros.

—Es usted ideal para estas cosas.

—No señor, nada de eso, soy sencillamente trabajador, que es lo que precisa.

Y levantándonos salimos del despacho, pasando al salón de recreo, donde apreciamos una sencillez y buen gusto en la hornamentación del mismo. Vuelve el presidente a atacarnos con su charla amena, indicándonos que tienen revistas de automovilismo, casi todas las que se publican, en donde los socios pasan ratos muy distraídos en la lectura de las mismas; además nos dice que cuando esté instalado el teléfono, que ya tienen solicitado, acudirán mayor número de socios, porque tanto el principal como el chófer, podrán comunicarse en las horas que aquellos necesiten a éstos.

Tienen excelente servicio de café y helados dentro de los

precios y clases que el café o bar los tenga en servicio que nos presen abastecedor don Ramón

Tras unas copitas de que deliciosamente saboreamos le preguntamos si era de

Nos dijo que era de Vagos y allí tiene a los seres más ridos, que son su padre y

Y vaya la última pregunta nos lo permite.

—Digan, digan.

—¿Es usted casado o soltero?

—Soltero.

—¿Con compromiso?

—No señores, lo busqué fuí correspondido; dudo, por desengaño recibido, si lo veré a buscar.

Estas palabras fueron con un profundo sentimiento que no quisimos insistir tras ellas parece que se duerme un amor sentido puro, propio de los como el que ha demostrado este simpático joven, humanitario con los compañeros, pues a sus sentimientos debe esta benéfica asociación para honra de todos chofers y mecánicos se ha en Castellón.

Después de un fraternal saludo, salimos de esa joven sesión contentos de haber podido con nuestro deber y tisfechos de las atenciones recibidas.

EL DUEN

Completo surtido en artículos para primera comunión

Almacenes CAZADOR

### XXXIV

### Chicot, ladino

Según recordarán nuestros lectores, luego que marcharon los dos jóvenes mensajeros del rey, Chicot prosiguió su camino con paso rápido; mas no bien hubieron desaparecido aquéllos en el valle que forma el costado del puente de Jubisy sobre el Orge, cuando Chicot, que tenía, al parecer, como Argos, el privilegio de ver por la espalda, y que no divisaba ya a Ernanton ni a Sainte-Maline, se detuvo en el punto culminante de un cerro, examinó el horizonte, los fosos, el llano, los matorrales, el río, todo, en fin, hasta las nubes que resbalaban oblicuamente por detrás de los olmos del camino, y seguro de que nadie podía estorbarle ni espíarle, se sentó junto a un foso con la espalda apoyada con-

tra un árbol, y principió lo que él llamaba su examen de conciencia.

Tenía dos bolsas de dinero, porque ya había notado que la bolsita que le había entregado Sainte-Maline contenía, además de la carta real, ciertos objetos redondos y suaves que se parecían mucho al oro o la plata acuñado.

Aquella bolsita era un regalo verdaderamente regio, pues tenía dos EE bordadas primorosamente por ambos lados.

—Es linda — exclamó Chicot mirándola atentamente—, y no puedo menos de confesar que el rey se ha portado conmigo de la manera más espléndida ¡Su nombre, sus armas! Nadie hay más generoso ni más imbécil tampoco. Decididamente no

puede hacerse carrera de él.

—¡Pardiez!—continuó Chicot—, si de algo me admiro es que ese rey excelente y bondadoso no haya hecho bardar también en la bolsa la carta que me ha mandado llevar a su cuñado y mi recibo. ¿Para qué nos hemos de incomodar? Todos hacen hoy alarde de ser políticos; pues politiquemos, como todo el mundo. ¡Bah! Aun cuando asesinen a ese pobre Chicot, como hicieron con el correo de ese mismo Enrique enviaba a Roma para que el señor Jayeuse, sería un amigo menos y nada más, y los amigos son tan comunes en los tiempos por que atravesamos, que bien podemos prodigarlos. Es necesario confesar que Dios elige mal cuando elige. Veamos ahora el dinero que hay en el bolsillo, y luego nos ocuparemos de la carta. Cien escudos... Justamente la misma cantidad que he pedido prestada a Gorenflot... ¡Magnificencia y munificencia de Enrique! Poco a poco, no le calumniemos; pues aquí sale un paquetito... Oro español... Cinco piezas de a ocho, a saber: veinte luises... Vamos, vamos; he aquí un proceder delicado que demuestra que el rey sabe hacer bien las cosas, y a no ser por su cifra, y las flores de lis bordadas, que me parecen superfluas, le en-

viaría un beso en alas del viento tecillo que sopla. Por otra parte, este bolsillo me molesta mucho, porque los mismos paños que pasan por encima de mi cabeza son capaces de figurarse que soy un emisario real burlarse de mí o denunciarme a los demás viajeros, cosa que no me agradaría mucho.

Chicot vació el bolsillo en el hueco de la mano, sacó del saquillo de tela de Gorenflot, e introduciendo en él el dinero junto, dijo a los escudos:

—Bien podéis estar juntos hijos míos, porque al fin todos sois de la misma tierra.

Sacando en seguida la carta metió en el bolsillo una moneda, apretó los cordones y lanzó, como si lo disparase honda, al medio del río, que serpenteaba bajo el puente.

El agua brilló: dos otros cuantos rompieron su superficie, y el bolsillo fue hundirse en los abismos.

—Esto ha sido para mí—dijo Chicot—; trabajemos ahora para Enrique.

Entonces cogió la carta y había dejado en el suelo lanzar la bolsa al río con violencia.

Mas al mismo tiempo que se acercaba por el camino asno cargado de leña, conducíanlo dos mujeres

LIBERTAD

Un

Reunión dos

EN

La sesión Asa

A las cuatro y media tarde de ayer comen afluir los diputados al so, principalmente los moría radical socialista dicha hora se reunieron sección décima.

Desde mucho antes era anunciada para comisión preparatoria de tes constituyentes, los y salones contiguos al sesiones del Congreso concurredísimos de d que formaban animad

Cerca de las siete y m la llamada a sesión

Además fueron ocupados por los

Para elegir su sitio, vos diputados no pare ber tenido muy en cu tradicional categoría po en muchos bancos a mezclados los de ter más diversas.

En la derecha, junto publicanos de este mati ran algunas personas q pan cargos en la actual ción, como el subsecret Hacienda, señor Vergar directora general de P señorita Kent.

Hay también algunos dos socialistas y otros dencia de la izquierda.

En los escaños del cen junto con personajes de do régimen, como don S Alba, personajes del nue mo el alcalde de Madr Pedro Rico. Se ven tamb ginos radicales socialis

Se sientan asimismo er bancos la señorita Clara poamor y el sacerdote Alvarez y el doctor Pitt

En los escaños del cen izquierda aparecen los s Ossorio y Gallardo, don Sánchez Guerra y don Sainz.

A la izquierda de este ginos socialistas, y más antiguos republicanos d dencia extremista como go Soriano y Eduardo P

En la extrema izquier dos de estos bancos, está pados respectivamente, Luis de Tapia y Julián H

En el banco azul se si los señores Maura, Domi de los Ríos.

Preside la sesión, seg

DESDE MADRID

Un error que produce un formidable escándalo

Reunión de la minoría socialista.--Importantes acuerdos tomados en el Consejo de ministros de ayer

EN EL CONGRESO DE LOS DIPUTADOS

La sesión preparatoria de la Asamblea Constituyente

A las cuatro y media de la tarde de ayer comenzaron a reunirse los diputados al Congreso, principalmente los de la minoría radical socialista que a dicha hora se reunieron en la sección décima.

Desde mucho antes de la hora anunciada para comenzar la sesión preparatoria de las Cortes constituyentes, los pasillos y salones contiguos al salón de sesiones del Congreso se veían concurrencísimos de diputados que formaban animados corrillos.

En la derecha, junto con republicanos de este matiz, figuraban algunas personas que ocupan cargos en la actual situación, como el subsecretario de Hacienda, señor Vergara y la directora general de Prisiones señorita Kent.

Hay también algunos diputados socialistas y otros de tendencia de la izquierda. En los escaños del centro hay junto con personajes del pasado régimen, como don Santiago Alba, personajes del nuevo como el alcalde de Madrid don Pedro Rico. Se ven también algunos radicales socialistas.

A la izquierda de éstos, algunos socialistas, y más allá, antiguos republicanos de tendencia extremista como Rodrigo Soriano y Eduardo Barriobero. En la extrema izquierda, y dos de estos bancos, están ocupados respectivamente, por Luis de Tapia y Julián Besteiro. En el banco azul se sientan los señores Maura, Domingo y de los Ríos. Preside la sesión, según las

Notas del Congreso

La Comisión de diputados que ha de recibir al Gobierno a su llegada al Congreso, está integrada por los señores Claudio González, Redondo Gil, Salazar Alonso, Juan Simeón, Ventura Gassol, Vicente Iranzo, Sigfrido Blasco, José Centeno, Manuel Uribe. Como suplentes figuran los señores Sbert, Guerra del Río y Bartolomé González.

La sesión preparatoria de Cortes, que siempre solía celebrarse familiarmente, se vió ayer concurrida por numerosos diputados, que ocuparon casi por completo el salón de sesiones. Había entre ellos gran número de nuevos parlamentarios, pero se destacaban los señores Sánchez Guerra, Santiago Alba, y Ossorio y Gallardo.

Cuando llegó el señor Sánchez Guerra al palacio de las Cortes, se halló en el pasillo con don Miguel de Unamuno. Ambos políticos se abrazaron efusivamente y el señor Sánchez Guerra dijo que con verdadera emoción volvía a pisar el palacio del Congreso, en vísperas de la sesión de apertura del nuevo Parlamento.

El sacerdote respondió: —Monseñor, esperaré. Hace algún tiempo coincidieron en una finca de Extremadura don Alfonso de Borbón y el general Primo de Rivera. —Mientras nosotros vivamos —dijeron— no habrá Parlamento.

Y yo, acordándome del cura del Mazarino, pensé: —Esperaré. Y ha habido Parlamento. Luego, el señor Sánchez Guerra, añadió: —Me han preguntado muchas veces sobre mi filiación política, que yo me había reservado porqu esiempre he creído que no se debía investigar sobre mis ideas religiosas o políticas, pero puesto que esto ahora constituye un mandato, puedo declarar que vengo al Parlamento representando a la Unión Liberal Parlamentaria, porque creo que en este momento lo más interesante para todos es defender la libertad.

Los señores Alba y Ossorio y Gallardo fueron también in-

terrogados por los periodistas después de la sesión preparatoria. El señor Alba, que había llegado por la mañana de París para asistir al acto, dijo que su impresión era buena y que el hecho de que algunos diputados hubieran querido hacer uso de la palabra en esta sesión, prueba el afán de polémica en que están concebidos y esto le parece al señor Alba un buen síntoma, por el hecho de que hayan acatado en seguida las órdenes de la presidencia, demostrando que son hombres de una gran comprensión para la vida parlamentaria.

Terminó diciendo que mientras las Cortes discuten las actas, se ausentará unos días de Madrid y regresará cuando vaya a discutirse el proyecto de Constitución. El señor Ossorio y Gallardo se expresó en análogos términos estimando que todos deben ayudar a estas Cortes para la salvación de la Patria.

La minoría catalana

A poco de llegar a las Cortes el señor Companys, acompañado de los diputados Torradella y Xiarau, visitaron al señor Alcalá Zamora para darle cuenta de la constitución de la minoría catalana, integrada no sólo por los diputados de la izquierda, sino por todos aquellos que han sido apoyados por esta agrupación.

La minoría asciende a 41 diputados y ha sido elegido presidente el señor Companys. Poco después el señor Companys fué interrogado por los periodistas acerca de si los diputados catalanes se presentarán como grupo parlamentario, y contestó: —En efecto, como tal actuarán en el Congreso, tanto los diputados de la «izquierda» como los que proceden de otros partidos.

Terminó diciendo que Maciá por ahora queda en Barcelona pero cuando haya de discutirse el Estatuto catalán se trasladará a Madrid.

Reuniones de minoría

En una de las secciones del Congreso se reunió don Basilio Alvarez con los dos diputados agrarios de Asturias, para cambiar impresiones sobre la actitud que hayan de adoptar con relación al proyecto de reforma agraria. Acordaron ingresar en la Alianza republicana, acatando

Apresúrese usted a verlos
Charles Chaplin (Charlot), Harry Polard, Harold Lloyd (El), Ben Turpin, Paul Parrot, Los chicos de la Pandilla, Stan Laurel, Félix el gato, William Fairbanks, Nicolás Rimsky, Ivas Mojoukine, Warren Kerigan, Douglas Fairbanks, Nathalie Kovakko, Sandra Milovanoff, Dolly Davis, Raquel Meller, Dorothy Gish, Bessie Love, Norma Talmadge, Gloria Swanson...
Le esperan a usted en
La Senyera-Colón, 42
El cine en su casa-Pathé-Baby

precios y clases que el...
café o bar los tenga en...
la llón; un esmero refinado...
do servicio que nos presen...
abastecedor don Ramón...
os tre.
la Tras unas copitas de...
que deliciosamente sabore...
le preguntamos si era de...
llón.
o. Nos dijo que era de Val...
y allí tiene a los seres más...
ridos, que son su padre y...
manos.
Y vaya la última pregun...
nos lo permite.
—Digan, digan.
—¿Es usted casado o sol...
—Soltero.
¿Con compromiso?
—No señores, lo busqué...
fui correspondido; dudo, por...
desengaño recibido, si lo...
veré a buscar.
Estas palabras fueron di...
con un profundo sentimie...
que no quisimos insistir...
tras ellas parece que se...
y duerme un amor sentid...
puro, propio de los coraz...
como el que ha demostrad...
ner este simpático joven...
humanitario con los comp...
ros, pues a sus sentimientos...
debe esta benéfica asoci...
que para honra de todos los...
fers y mecánicos se ha...
en Castellón.
Después de un fraternal...
ludo, salimos de esa joven...
ciación contentos de haber...
pido con nuestro deber y...
tisfechos de las atenciones...
cibidas.
EL DUEÑO
Completo surtido en arte...
para primera comunión...
Almacenes CAZADOR



la jefatura de Lerroux, para En otra de las secciones se groño. cuanto esté comprendido den- reunió la minoría radical socia También acordaron designar tro de la órbita de los intereses lista y acordó nombrar presiden para la primera vicepresidencia nacionales, pero formando un te a don Emilio Baeza, diputado de la Cámara al señor Barnés grupo independiente para cuan por Málaga y secretario a don y para la primera secretaria al to afecte al interés agrario. Jesús Ruiz, diputado por Lo- señor Aldasoro.

cer, por la labor de la comisión agraria, se extiende totalment a la realizada por la comisión asesora jurídica.

abolida la pena de «Suspensión Nombrando presidente del Museo Arqueológico a don José Ramón Medina y nombrando to de vocales de dicho Patronato.

# El Consejo de ministros de ayer

## A la entrada

Los primeros ministros en llegar al Congreso para asistir al Consejo, fueron los de Instrucción pública y Fomento, que asistieron primeramente a la reunión que en él celebraba el partido radical socialista, al cual pertenecen.

No hicieron manifestaciones a los periodistas.

Llegó después el ministro de la Gobernación, quien participó que por la mañana, en el local del partido de la Derecha Liberal Republicana, se habían reunido los diputados electos, pertenecientes a este partido político, acordándose nombrar jefe de la minoría parlamentaria al presidente del Consejo de Estado, don Carlos Blanco.

Se acordó también designar para presidir las Cortes al señor Besteiro, y por si hubiera lugar a ello, se designó a los correligionarios señores Castriello, para una vicepresidencia, y Sánchez Corisá para secretario, así como a los señores Arenas y Ayerta, para la comisión de actas.

Después el señor Maura visitó el salón de sesiones, no ocultando el mal efecto que le produjo la instalación de la radio, que, colocada en el salón, la considera como un estorbo para los que ocupan los últimos bancos principalmente.

Dijo que expondría su criterio en el Consejo que iba a celebrarse y que vería si sus compañeros de Gobierno eran como él partidarios de suprimir aquella instalación.

El señor Martínez Barrios dió cuenta de la reunión que celebraron por la mañana en el Congreso los 18 diputados andaluces, y manifestó además que el señor Crespo, diputado también por Sevilla, con la filiación de federal, se uniría al grupo de los señores Arant y Marial, que forman parte de la Alianza Republicana.

Minutos antes de las cinco y media llegó el jefe del Gobierno, al que los periodistas le preguntaron:

—¿A presidir el primer Consejo de ministros en el Congreso de los diputados?

Contestó: —Efectivamente, y con gran satisfacción.

—¿Se declarará mañana fiesta nacional con motivo de la apertura de Cortes?

—Hasta ahora—respondió—, el único que hay acordado es

que se ize el pabellón nacional en todas partes. Para las operaciones mercantiles será día hábil y para lo demás, veremos lo que se acuerda en el Consejo que vamos a celebrar.

El ministro de Hacienda dijo que al llegar al Consejo que en algunos periódicos había visto interpretadas sus palabras, pronunciadas en el Congreso Socialista, con una dureza que no puso.

—En lo que se refiere a la eficacia de la comisión asesora jurídica al hacer el proyecto de reglamento de la Cámara, yo salvé siempre la intención, el propósito y la ciencia de las personas, así como también se han equivocado al traducir mi concepto general sobre la eficacia relativa de los organismos en los organismos técnicos.

El ministro de Justicia, señor de los Ríos, leyó a los periodistas la siguiente nota:

«La Prensa ha publicado unas declaraciones del ministro de Justicia, aclarando el origen del decreto de la revisión de los contratos de arrendamiento; mas un error grave al recoger las manifestaciones, que consisten en la omisión de un «no», ha subvertido los términos principales para que sea posible haber dado una información diciendo que la comisión agraria había elaborado el decreto.

Declaró el ministro que no era la comisión agraria quien lo había hecho, ni aún la subcomisión, sino que, movido por la ausencia de la situación creada provisoriamente de una persona oficial que le podía informar para una medida que había de quedar estrictamente dedicada a la renta de este año.

La parte autónoma de esta cuestión del arrendamiento de fonde del plan general de la reforma agraria.

El ministro de Justicia está seguro de interpretar el parecer de los compañeros que conjuntamente con él han intervenido en la designación de la comisión agraria, al declarar la confianza absoluta que esta comisión les merece por su competencia autorizadísima y su desinterés admirable.

Revela de modo magnífico la existencia de tal respeto profundo hacia la comisión, el hecho de haberla entregado íntegramente en su unidad para su examen el dictamen del problema económico y social de más alcance que España tiene y ha alcanzado.

—Quiero añadir ahora verbalmente, que al hacer el elogio cumplido como lo acabo de ha-

cer, por la labor de la comisión agraria, se extiende totalment a la realizada por la comisión asesora jurídica. Considero muy natural que, dado el ambiente polémico del país, se hayan acentuado las discusiones sobre el anteproyecto de constitución y sobre el anteproyecto del Reglamento de la Cámara, pero difícilmente podría a la postre hacerse una labor por la comisión que designase el Parlamento sin la materia que le ha proporcionado la comisión asesora, que la ha realizado con enorme inteligencia, poniendo de relieve su autoridad y competencia excepcionales.

Hoy mismo he recibido una carta del Instituto de Derecho Internacional, haciendo grandes elogios del proyecto constitucional y de los votos particulares.

A las cinco y media de la tarde quedó reunido el Consejo de Ministros en el Congreso.

Antes de comenzar la reunión entró en el despacho de los ministros el señor Companys para conferenciar con el presidente.

El señor Companys dijo a la salida que se habían constituido en minoría 41 diputados que han venido bajo los auspicios de la izquierda catalana.

Añadió que había comunicado al presidente esta constitución en minoría para todos los efectos.

Ha sido designado jefe de este grupo el señor Companys.

## A la salida

Terminada la sesión preparatoria del Parlamento, se reintegraron al Consejo los ministros señores Maura, de los Ríos y Domínguez, y poco después de las ocho de la noche se dió por terminada la reunión ministerial.

El ministro de Instrucción pública, al salir del Consejo, facilitó una nota de los siguientes decretos de su departamento que habían sido aprobados:

Encomendando a las secciones de Arte y Arqueología y Centro de Estudios Históricos la formación del fichero de arte antiguo que ha de compendiar el inventario de las obras de arte.

Derogando determinados artículos del Reglamento de exámenes, en lo que se refiere a la calificación de asignaturas en exámenes y disponiendo que de-

autorizando al ministro para que con carácter provisional organice la escala de profesores auxiliares de las Escuelas de Artes y Oficios.

Constituyendo una fundación nacional para investigaciones científicas y ensayos.

El señor Prieto, con referencia a lo tratado en Consejo, con carácter político, manifestó que se había acordado que la comisión de Actas esté integrada por cinco de la Alianza Republicana, tres radical-socialistas, dos de la Derecha Liberal Republicana, dos catalanistas, uno de la Federación Gallega y tres de los demás grupos de la Cámara que constituyen la oposición.

Esta distribución de los diputados que constituyen la comisión de Actas se ha hecho teniendo en cuenta la proporción de las fuerzas políticas de los distintos partidos que integran las Cortes.

Dijo también que se había acordado reservar la primera vicepresidencia a la Alianza Republicana, la segunda a la radical-socialista, para la cual el partido ha designado al señor Barnés; la tercera a la Derecha Liberal Republicana, que ha designado a don Juan Castriello y la cuarta a la izquierda catalana.

Serán secretarios Juan Siméon, por los socialistas; Ramón Aldasoro, por los radical-socialistas, y Enrique Ramos por la Alianza Republicana, reservándose la cuarta secretaría para la oposición.

Los cinco socialistas que irán a la comisión de Actas serán Teodomiro Méndez, Cordero, Sabarrit, Martínez y Enrique de Francisco.

También se trató en el Consejo de la ceremonia para la sesión de apertura de hoy.

El Gobierno se trasladará a las siete de la tarde al Congreso de los Diputados en cinco de los automóviles oficiales, ocupando cada uno de ellos dos o tres ministros, y serán escoltados por fuerzas de Caballería.

En la puerta del Congreso serán recibidos por la comisión de diputados acordada en la sesión preparatoria.

**SEDERIAS MIGUEL PENA**  
CASSELLON

**JOSÉ LOZANO MENÉNDEZ**  
Montaje y reparación de maquinaria eléctrica  
Instalaciones de alta y baja tensión

Venta de toda clase de aparatos y materiales eléctricos de las mejores marcas. Placa Holandesa para radió

Aparatos de radio marca TELEFUNKEN directo de la fábrica de A. E. G. Ibérica de Electricidad, S. A.

Campoamor, 8 CASTELLON Teléfono 281

# La revolución en las obras

## Construcción de puertas de todas clases a mitad de su precio

¿DONDE?  
En casa Ricardo Villanueva  
FOLA, 16

PAN  
Agencia  
"TR"

abolida la pena de «Suspensión»  
Nombrando presidente del  
Museo Arqueológico a don José  
Ramón Medina y nombrando  
o de vocales de dicho Patronato.

Autorizando al ministro  
que con carácter provisional  
organice la escala de profesores  
auxiliares de las Escuelas de  
Artes y Oficios.

Constituyendo una fundación  
nacional para investigaciones  
científicas y ensayos.

El señor Prieto, con referen-  
cia a lo tratado en Consejo, con-  
carácter político, manifestó que  
había acordado que la comi-  
sión de Actas esté integrada por  
cinco de la Alianza Republicana,  
tres radical-socialistas, dos  
de la Derecha Liberal Republicana,  
dos catalanistas, uno de la  
Federación Gallega y tres de  
los demás grupos de la Cámara  
que constituyen la oposición.

Esta distribución de los ar-  
putados que constituyen la  
misión de Actas se ha hecho  
teniendo en cuenta la propor-  
ción de las fuerzas políticas de  
los distintos partidos que in-  
terven en las Cortes.

Dijo también que se había  
acordado reservar la primera  
secretaría a la Alianza  
Republicana, la segunda a la  
Derecha Liberal Republicana,  
la tercera a la Alianza  
Republicana, y la cuarta a la  
Izquierda Republicana.

Serán secretarios Juan Si-  
mon, por los socialistas; Ramón  
Aldasoro, por los radical-  
socialistas, y Enrique Ramos,  
por la Alianza Republicana, re-  
sultándose la cuarta secretaría  
para la oposición.

Los cinco socialistas que in-  
tegrarán la comisión de Actas serán  
Teodomiro Méndez, Cordero,  
Saborit, Martínez y Enrique de  
Cáceres.

También se trató en el Con-  
sejo de la ceremonia para la se-  
ñal de apertura de hoy.

El Gobierno se trasladará a  
las siete de la tarde al Congreso  
y los Diputados en cinco de los  
automóviles oficiales, ocupando  
cada uno de ellos dos o tres  
ministros, y serán escoltados  
por fuerzas de Caballería.

En la puerta del Congreso se  
recibirán por la comisión de  
diputados acordada en la se-  
ñal preparatoria.

**MENÉNDEZ**  
maquinaria eléctrica  
y baja tensión  
Aparatos de radio  
marca TELEFON  
EN directo de la  
fabricación casa  
A. E. G. Iberica de  
Electricidad, S. A.  
LON Teléfono 281

La carrera será cubierta por  
fuerzas de la guarnición.  
También se trató en el Con-  
sejo de la transmisión por radio  
de las sesiones parlamentarias  
teniendo en cuenta que la ins-  
talaación de micrófonos pudiera  
molestar a los diputados que  
ocupan los escaños, y teniendo  
presentes además otras conside-  
raciones, se acordó prescindir  
de la radioemisión de los de-  
batidos.

De conformidad con lo acor-  
dado en esta misma noche se han re-  
ajustado los micrófonos y se ha  
hecho solamente uno en el ban-  
co azul para radiar el discurso  
de Alcalá Zamora pronuncia-  
do en la sesión de mañana.

Los demás ministros dijeron  
que en el Consejo no se había  
tratado de otros asuntos ni se  
habían tomado otros acuerdos  
de los que se acababan de ex-  
poner.

### Reunión de la minoría socialista

En el Congreso de los Dipu-  
tados se reunió la minoría par-  
lamentaria socialista, bajo la  
presidencia de Remigio Cabe-  
llo, presidente del Comité na-  
cional del partido socialista.

Hecho el recuento de las ac-  
tuaciones, resultaron 111 diputados  
socialistas, faltando todavía al-  
gunos más.

El ministro de Trabajo, se-  
ñor Largo Caballero, expuso  
ante los reunidos la necesidad  
de crear una comisión parla-  
mentaria directiva para orien-  
tar a los nuevos diputados so-  
cialistas, y se acordó también  
de una oficina asesora.

La carrera será cubierta por  
fuerzas de la guarnición.  
También se trató en el Con-  
sejo de la transmisión por radio  
de las sesiones parlamentarias  
teniendo en cuenta que la ins-  
talaación de micrófonos pudiera  
molestar a los diputados que  
ocupan los escaños, y teniendo  
presentes además otras conside-  
raciones, se acordó prescindir  
de la radioemisión de los de-  
batidos.

sora bien dotada de biblioteca  
con el personal capacitado para  
resolver las consultas de los di-  
putados. Esta oficina será cos-  
teada a prorrato entre los di-  
putados socialistas.

Estará dirigida por el presi-  
dente y el secretario del Comité  
nacional del partido, Remigio  
Cabello y Mario Albar, res-  
pectivamente, y con estos dos  
formarán la comisión directiva  
parlamentaria Teodomiro Me-  
léndez, Manuel Cordero y An-  
drés Saborit.

A propuesta de Indalecio  
Prieto se acordó que la mino-  
ría socialista, por ser la mayor,  
ejercite el derecho de proponer  
el presidente de la Cámara, y  
que esta proposición recaiga en  
el compañero Julián Besteiro.

Así se acordó, pero a condi-  
ción de que la votación en que  
se elija presidente de las Cor-  
tes, en su mayoría, se inclinan  
a nombrar presidente a Besteiro.  
Si se viera claramente en la  
votación que sólo le apoyaban  
los socialistas, Besteiro renun-  
ciaría a la presidencia de la Cá-  
mara.

El mismo acuerdo se adoptó  
para la primera secretaría de la  
Cámara, recayendo la indica-  
ción a favor de Simeón Vidar-  
te.

También se adoptaron otros  
acuerdos encaminados a desig-  
nar los diputados socialistas que  
han de formar las diversas co-  
misiones.

Se advirtió en la reunión la  
inquietud de muchos diputados  
socialistas por presentar inme-  
diatamente los pleitos y pro-  
blemas de sus respectivas cir-  
cunscripciones, pero la reunión  
no fueron admitidos esos deba-  
tes.

### Para los funcio- narios de Penales

El ministro de Justicia ha  
dictado una orden autorizando  
a los funcionarios de Penales  
para poder ocuparse en la Pres-  
sa de las cuestiones técnicas de  
su profesión, cosa que tenían  
antes prohibido y autorizándo-  
les también para que durante  
los actos de servicio se les per-  
mita puedan dedicarse a la lec-  
tura.

### Dice el señor Al- calá Zamora

El señor Alcalá Zamora ha-  
bló esta mañana a los periodis-  
tas, diciéndoles que hoy era el  
día más grande de su vida.

Agregó que el Gobierno, du-  
rante los tres meses de su exis-  
tencia, ha sido sometido a du-  
ras pruebas, teniendo que resol-  
ver importantes conflictos, pero  
de todos ellos ha podido salir  
airoso, pudiendo asegurar que  
la República está robustecida.

### En Trabajo

Una comisión de diputados de  
Cáceres, con el alcalde de aque-  
lla capital, visitó al ministro de  
Trabajo para hablarle de la cri-  
sis obrera en aquella provin-  
cia.

También le visitó otra comi-  
sión de la Banca que le habló  
de la revisión de los contratos

de arrendamientos de fincas rús-  
ticas, sobre todo lo que afecta  
a los grandes propietarios.  
Un comisionado socialista de  
Córdoba le denunció que algu-  
nos patronos de aquella capital  
se niegan a cumplir las bases  
pactadas con sus obreros.

El señor Largo Caballero dió  
órdenes concretas al goberna-  
dor de aquella provincia para  
que obligue a los patronos a  
cumplir sus compromisos.

### El ceremonial para la apertura de Cortes

El ministro de la Goberna-  
ción explicó a los periodistas el  
ceremonial que el Gobierno ha  
trazado para el acto de apertura  
de las Cortes Constituyentes.

A las seis de la tarde se re-  
unirá el Gobierno en la Presi-  
dencia, vistiendo los ministros  
de chaqué o americana.

En automóviles saldrán de la  
Presidencia los ministros de do-  
ce en dos, entrando en el Congre-  
so por la puerta principal, en don-  
de serán recibidos por la comi-  
sión nombrada al efecto.

El Gobierno visitará la Pre-  
sidencia de edad y después le  
hacer la reverencia tradicional  
ante la tribuna diplomática to-  
mará asiento en el banco azul.

### Una frase de Azaña

El ministro de la Guerra, ha-  
blando del acto de la apertura  
de Cortes lo ha calificado de  
«misma cantada».

### Un error produce un gran escán- dalo

Con motivo de la apertura de  
las Cortes los edificios públicos  
han aparecido con colgaduras de

la bandera tricolor. En algunas  
casas particulares también han  
sido adornados los balcones con  
colgaduras, lo mismo que los  
tranvías, en cuyos coches se ve  
la bandera republicana.

A media mañana comenzaron  
a estacionarse transeúntes en la  
Puerta del Sol, al observar que  
en el Ministerio de la Goberna-  
ción se había izado la bandera  
bicolor.

Los grupos fueron engrosan-  
do y de algunos de éstos co-  
menceron a salir voces de pro-  
testa, originándose un regular  
escándalo.

Advertido de lo que sucedía  
el retén de guardias del Minis-  
terio subió uno de ellos a las  
oficinas del piso principal, ad-  
virtiéndolo lo que sucedía y rá-  
pidamente se procedió al can-  
tamiento de banderas en medio de  
los aplausos de los elementos  
que cantes protestaban.

Lo ocurrido se supone funda-  
damente fué un error del en-  
cargado de colocar las bande-  
ras, puesto que ambas estaban  
juntas.

## Salón Goya

A las 9 noche:

Formidable programa doble:  
La graciosa comedia marca  
«Fox» titulada

**CHICAS DE VANGUARDIA**  
Interpretada por la simpática  
artista Sue Carol.

Estreno en este Salón de la  
superproducción «Metro»  
La extraordinaria película  
marca «Metro»

**ANNA KARENINA**  
Adaptada de la obra de León  
Tolstoy.

Por Greta Garbo y John Gil-  
bert.

Lea usted LIBERTAD

## Naviera Mallorquina

(Palma de Mallorca)

Servicio de moto-naves fijo y semanal entre los puer-  
tos de Barcelona y Castellón

**FLETES ECONOMICOS**

Salidas de Barcelona, todos los miércoles; de Caste-  
llón, todos los viernes

Servicios combinados a domicilio con camiones de  
casa JOSE PETIT, a precios sin competencia la

Estamentos desde todos los puertos del Mediterráneo  
**CONSIGNATARIOS**

Barcelona: Don Bartolomé Oliver, calle Cristina, 6 - Teléfono 14918  
Castellón: Don Vicente Casals Verche, calle Mar 87 - Teléfono 188

## PAN NUTRI

Especial para desayunos

Viuda de Olucha  
Calle Mayor, 115 CASTELLON

Agencia General de Negocios

## “TRILLES”

Representación de Corporaciones.  
Clases pasivas. Pasaportes de  
emigración. Licencias de caza  
y pesca. Presentación de docu-  
mentos, Derechos reales y Regis-  
tro. Certificaciones Catastro. Etcétera, etcétera.

**SIXTO CAMARA, 38**  
**Teléfono 280**  
**CASTELLON**

## bras

¿DONDE?  
o Villanueva  
FOLA, 16





# LIBERTAD

Número suelto 10 ctms.

DIARIO REPUBLICANO

Suscripción mensual 2 ptas

AÑO II

CASTELLON, MARTES 14 DE JULIO DE 1931

NUM. 267

## INFORMACION PROVINCIAL

DESDE VIVER Y SU DISTRITO

### Nuevo cacique y su comparsa

Una República nacida al calor de un movimiento popular, no puede ni debe ser una escalera por la que traten de encaramarse ciertas personas hasta alcanzar alguna altura, y desde ésta ejercer el poder cometiendo toda suerte de arbitrariedades y sometiendo a su yugo a los pueblos que tienen la desgracia de sufrir estas calamidades ciudadanas.

Una República no debe ni puede servir para rehacer fortunas deshechas, pues existen individuos que, escondidos entre los pliegues de la enseña tricolor, tratan de reponer los reveses sufridos por su peculio, ejerciendo el papel de «barateros» de la política; y de ciertas personas se rumorea que recién proclamada la República, gozando del favor oficial prestado por recomendación de un señorito ridículo (al que tiene que pedir permiso con papel sellado para entrar a formar parte en el republicanismo valenciano monopolizado por él), se dedicó a nombrar juntas gestoras a un determinado porcentaje, tratando de esta forma de recaudar determinada cantidad para acallar el corro de acreedores que lo envuelve.

Por la costumbre adquirida de leer todos los papeles que llegan a mis manos, por sucios y malos que sean, llegó hasta éstas un trozo de papel de un color negruzco y amarillento como si los años hubieran estampado en él su huella imborrable, y cuál no sería mi asombro al desdoblarle y encontrarme con un título impreso en grandes caracteres en el que se leía la palabra República.

A medida que leía este amarillento papel con la serie de insultos y denuos en él escritos, mi asombro iba en aumento, más éste llegó a su grado máximo, al encontrarme con un telegrama de Viver, en el que un tal Montesinos, atribuyéndose la representación de todos los republicanos del distrito, verificaba una especie de adhesión a determinada persona.

¿Haría el favor de decirnos el señor Montesinos, en nombre de qué republicanos mandó el telegrama al cual aludo?

Creo que le va a ser a este señor difícil la contestación como no nos impongo esos fríos de los que puede considerarse como capitán, en cuyas filas militan todos los ex upetistas, frilandos y gente de igual calaña que sufrimos pacientemente este distrito.

Seguramente que el señor Montesinos se ha olvidado que

antes que él pensara ser republicano (idea o pensamiento muy comercial), Viver y otros pueblos del distrito tenían formados ya los verdaderos centros republicanos, y que la única persona que puede asumir la representación de gran parte de nosotros es el antiguo consecuente republicano don Saturnino Noguera, y no el que sabemos de qué brazos va cogido por estos pueblos, y como para muestra sobra con un botón, citaremos únicamente a dos de sus amigos del alma, Alvaro Simón Alpuente (cacique máximo de este distrito durante la dictadura), Manuel Cortés Montesinos (alcalde de Teresa durante los seis años de la dictadura primoriverista), y los restantes individuos que le prestan su apoyo, pertenecen todos igualmente a esta fauna troglodita.

Para representarnos a nosotros, no basta con poseer unos grandes mostachos como usted posee, ni con el triángulo de libre-pensador que usted luce en la solapa de su chaqueta, ni otras insignias de igual índole; a nosotros el oropel exterior no nos interesa, lo que si nos interesa es que estas ideas se lleven esculpidas sobre el corazón, que el historial de uno sea diáfano, y que su cultura sea por lo menos igual a la de la gran mayoría de nosotros y la verdad, señor Montesinos, su fachada será todo lo republicana que usted quiera, pero en los techos de las habitaciones interiores penden verdaderos bosques de estalactitas y entre éstas viven hombres semidesnudos con hachas de piedra en la mano, y conviviendo con estos seres, algún que otro Diplodocus y Brontosaurus, dan apariencia a carácter del secundario al paisaje.

Le rogamos, por lo tanto, que en sus telegramas no use términos tan generales y concretos, pues por si lo ignora, sepa de una vez que en este distrito existe una juventud de hombres que, si bien por su edad no suman muchos años, por lo menos tienen un concepto mucho más elevado de ciudadanía que el que usted ha demostrado poseer, y están dispuestos a defender este distrito, frente a su caciquismo y al de esa fauna cavernícola que le rodea, para que con su lodo no contaminen las dulces doctrinas basadas en la Libertad, Fraternidad y Justicia, de esta República por la que dieron su vida tantos héroes y que cual sol de una brillantez extraordinaria, apenas hace tres meses se le-

### Acción Republicana Radical Socialista de Cabanes a Rafael Julve

En el artículo que ha escrito usted en «República» el día 7 de los corrientes, con el objeto de «darnos a conocer», o ha caído en un lamentable error o ha invertido el orden de las cosas maliciosamente, queriendo dar a Acción Republicana Radical Socialista, todos los títulos que usted se merece. Esta sociedad, no solamente nació al fervor de jóvenes que tenían ansias de renovación, sino que ha vivido y se conserva con las mismas ansias y el mismo afán de Libertad y de Justicia, y no es cierto que en su seno cobije ni siquiera el germen del caciquismo, pues la finalidad primordial de esta sociedad, es atacar a ese parásito en las mismas raíces.

Si Julve recordara a quella frase «Conócete a ti mismo», no hablaría como lo hace y estamos seguros que en vez de haber tenido valor, se habría avergonzado de publicar el artículo que nos referimos.

Ese valor que le ha llevado a escribir esas cuartillas con el solo objeto de desacreditar a Acción Republicana Radical Socialista, de Cabanes, nos hace sentir la necesidad, como él dice, de desenmascarar a los caciques, a los mangoneadores, a los matones y a los que como él, traicionaron a esta sociedad después de lograr se reelegido alcalde, mediante el voto de todos los socios a los que con mil promesas engañosas, hasta que nos dimos cuenta, que en vez de redentor como decía llamarse, resultó una mala copia del histórico Judas, motivo por el cual lo expulsamos de nuestro lado.

No sabemos por qué causas nos traicionara Rafael, pactando con los caciques conservadores; con los que se llamaron en otras épocas republicanos formando parte de la U. P. y con los híbridos de otras castas, que en total hoy forman una coalición para hacer frente a nuestra sociedad, que humilde, pero fuerte, está dispuesta a luchar, no por la persona le Castelló Soler y Fernando Valera, que son más justos, menos opresores y más nobles, pues dignifican al ciudadano haciéndole conocer además de sus deberes, sus legítimos derechos; todo lo contrario de las ideas de Julve, que pueden resumirse en

vantó sobre el horizonte español iluminando con su luz esplendorosa el caos sin fin de tinieblas y obscurantismo en el que a España tenían sumergida desde hace siglos.

UNO DEL DISTRITO

estas palabras: atropello, abuso y traición.

No queremos pasar adelante, sin probarle a Julve que posee estas ideas y al efecto: Traición cometió Julve cuando pactó con los antiguos caciques engañando a Acción Republicana.

Abuso comete Julve cuando debido a su autoridad impone multas sin causa justificada, cobrándolas personalmente como lo demuestran las papeletas que otorga al objeto.

Atropellos cometía cuando a las veinte horas del día de las últimas elecciones abandonó el pueblo y olvidándose de los que legalmente estaban llamados a representarle delegó su autoridad en el alguacil Francisco Mateu Muñoz, por medio de la siguiente frase: «tú sabes que cuando yo me marché del pueblo quedas tú como amo y dueño para hacer lo que te dé la gana», y el alguacil animado por esta frase, para añadir penetró un galardón más a su conocida historia, penetró en una taberna de la calle del Planiol, propiedad de Francisco Renta Rojas, acompañado del sereno Juan Boix Planell, ambos insultaron y amenazaron con armas de fuego a varios socios de Acción Republicana Radical Socialista, los cuales, dando una muestra de gran cordura, no repelieron la agresión; luego, estos malos agentes de la autoridad, huyeron su acto vituperable ha quedado en la más completa impunidad y de ello hacemos responsable a Julve por ser agentes a sus órdenes.

Y después de cometer todos estos actos, se atreve Julve a hablar de caciquismo! ¡No le da cuenta que dispara flechas contra sí mismo! Como es posible que reclame el apoyo de la autoridad, para acabar como dice en su artículo con los rebeldes sistemáticos. Sistemáticos, no; rebeldes, sí; pero él es causante, por su forma de proceder arbitrario, y somos nosotros los que tenemos el derecho de reclamar el amparo de la autoridad competente para que ponga coto a los abusos y provocaciones de que somos objeto los socios de Acción Republicana Radical Socialista.

Dicen que para muestra basta un botón, pero nosotros damos varios de muestra y por no cansar al benévolo lector que si es buen republicano, habrá sentido rebelarse su orgullo y dignidad de hombre al par que un gran deseo de justicia, para todos los que Julve quiere poner mordazas escamotear la verdad, valiéndose de todos

los medios de coacción que están a su alcance.

Y para terminar, le diremos que hay algunos otros asuntos que tratar y de bastante importancia, pero que los reservamos para cuando sea necesario dar una sorpresa, advirtiéndole que si bien reconoce nuestra falta de cultura, no se ha dado cuenta que con tanto abuso puede terminar de un momento a otro con nuestra paciencia.

Eliás García, Arturo Llorens, Remigio Bellés, Ernesto Llorens, Bautista Peris.

Por actitud solidaria, se adhieren todos los socios de Acción Republicana Radical Socialista.

BURRIANA

SE DICE...

...Que el alcalde de Burriana quería presentar su dimisión al señor gobernador. ¡Caramba! hasta para dimitir quería traerlo a la antigua usanza!

...Que la «Hoja Paralela» tiene gran aceptación en cambio «La Voz Federal» que es menallo.

...Que no se da el permiso para instalar un kiosco en el «Pla», exclusivo para la venta de Prensa de izquierda y libros de cultura social, porque quien manda son los clericales... y asunto concluido.

...Que es intrigante el caso de que las campanas de nuestras iglesias, conventos y conventillos, voltean ahora más que han volteado nunca.

...Que es vergonzoso, bochornoso y denigrante para Burriana, el que los complicados, valederos y puntales de la dictadura, continúan ni un día más en el Ayuntamiento.

...Que la republicana-socialista Burriana nutre a los mil millones de parásitos que nutría la dictadura. Y a esto dicen que no hay derecho: yo lo que digo es que no hay riñones.

...Que en tod esto se ve el oculto poder que sobre los republicanos de serrín tienen los clericalas.

...Que estamos dispuestos a no dejar ttere con cabeza de todos los que huelan a convento, a carlismo y a alfonsismo, aunque vayan tocados con el popular gorro frigio.

...Que hay un curioide muy «echao palante». Nosotros sabemos que no es cierta esta noticia. Que no es el clérigo el valiente, sino cobardes los demás.

...Que no pudiendo ver ciencia cierta, el color político del «Centro Republicano Instructivo», la gente ha dado en llamarle «El Arco Iris».

PLINIO.

ANQUEO CONCERTA

NO II - OFICINAS

erca de una suspens

Con motivo de la susp

Cataluña—suspensión

banco de Tortosa y po

leado copiosísimos con

la inquietud a quien

cimientos de aquella in

Quienes están al corrie

diado el caso detenida

esastre. Pero no sabem

Desde luego debemos

olución de este proble

culaciones financieras

aciones? ¿A la fatalid

os?

Pero ahora que llegamos

almente los Bancos esp

empresas o desarrollar

aces que si bien carece

ra abundante de proyec

Nosotros entendemos q

ñil, es muy retraido.

meado en las cajas de

ris. Sin asomarse a las

llenar el auténtico fin

Cuando leemos fracasos

americanos particularm

do éxito de explotacio

nifestaciones mercantiles

do quiebra un Banco,

En España los Bancos

esgados. Se desenvuelv

tonces? Se desenvuelv

Misterio...

el español, ause

en negocios tan abusivo

de electricidad...

el proble

Entre los múltiples pro

que se levantan gigan

pidiendo una solución p

demandando del Estado

ción preferente porque

portancia corre parejas

abandonando a que están so

os, se encuentra en lu

erente el gran problema

rio, que en nuestro país

proporciones aterr

El hipertrófico presupu

Guerra ha sido desinfl

parece que se trata de eng

el presupuesto de Instr

a a costa de estas econom

detrimento, desde lue

otros departamentos, es

lmente del de Sanidad,

precario estado en nues

o a pesar de ser tan pal

no es lo suficienteme

ocido para que se le pr

la atención que merece.

lo, sino el hecho de que

le haya manejado como

electoral.

roduce verdadero desc

en la lectura de los m

los discursos electorales,

el completo olvido, la

ción casi total de tan inte

te asunto, que no nos ha

par mucho el presentarlo

el más importante herma

no con el económico, de cua

están pendientes de so

abordar rápida y mancom

amente estos dos prob

debe ser la primera lab

las Cortes, después de ap